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агропроМышленный коМплекс

крае является АО «Успенский сахарник», которое 
работает в тандеме с одним из бельгийских про
изводителей семян. Директор компании Сергей 
Шатохин отмечает, что, его предприятие стало за
ниматься семеноводством сахарной свеклы после 
того, как Запад заговорил о введении санкций в 
отношении России: «Мы сразу поняли, что если 
границу закроют для семян сахарной свеклы, наш 
сахарный завод остановится. Поэтому и стали вы
ращивать семена для своих нужд сами»,— цитиру
ют слова господина Шатохина СМи.

В начале марта губернатор края Вениамин Кон
дратьев заявил о том, что администрация Кубани 
субсидирует 70 % затрат для тех сельхозтоваро
произодителей, которые будут сеять семена отече
ственной селекции. это решение было принято пря
мо во время доклада Сергея Шатохина на краевом 
совещании, посвященном посевной компании — 
2019. Посовещавшись с вицегубернатором Андре
ем Коробкой, сразу после выступления докладчика 
Вениамин Кондратьев сделал соответствующее 
заявление. «Таким образом мы сделаем первый и 
второй шаг, чтобы семена свеклы были наши. это 
важно для продовольственной безопасности края и 
страны»,— рассказал господин Кондратьев.

подсолнух отвоевывает ры
нок 40 % площадей подсолнечника на Кубани 
засеяны отечественными семенами, селекциони
рованными в Краснодарском крае сотрудниками 
«Всероссийского научноисследовательского ин
ститута масличных культур имени В. С. Пустовой
та». «40 % — это хорошо или плохо? Однозначного 
ответа на этот вопрос нет. Три года назад засева
ли 25 % площадей, сегодня — 40 %. Несмотря на 
жесточайшую конкурентную борьбу, мы все равно 
потихоньку начинаем отечественными сортами и 
гибридами выдавливать иностранные фирмы»,— 
рассказывает заведующий отделом семеноводства 
масличных культур Владимир Хатнянский.

Успех был развит благодаря разработке крупно
плодных сортов подсолнечника, которые оказались 
вне конкуренции с иностранными аналогами сортов 
и гибридов. Масса 1 тыс. семян достигает 140 грам
мов. Крупноплодные сорта культуры во «ВНииМК 
им В.С. Пустовойта» сейчас в приоритете. «ими за
севается 128 тыс. га в Краснодарском крае. Думаю, 
в этом году будем сеять 150 тыс. га»,— отмечает 
Владимир Хатнянский. Кроме того, подсолнечник 
отечественной селекции имеет большую маслич
ность, чем иностранные аналоги. Так у российской 
культуры этот показатель составляет 53,8 – 54 %. 
У лучших иностранных сортов — 51 %, у худших — 
46 %. При этом урожайность зарубежных аналогов 
практически такая же, как у российских.

По словам эксперта, от отобранной элитной 
корзинки до получения сорта и его районирования 
проходит в среднем 8 – 10 лет. При этом с 1957 года 
в институте идет ежегодное обновление сортов под
солнечника. Причина этого заключается в резком 
снижении масличности культуры от репродукции 
к репродукции. Если элитные семена дают 55 % 
масла, а 1я репродукция — 54 %, то 2я репродук
ция — уже 50 %, 3я — 46 %, четвертая — 38 %, 
пятая — 32 %. именно с семенами, дающими чуть 
более 30 % масла, академик Пустовойт, чьим име
нем назван институт, начинал свою селекционную 
работу. Таким образом, семена ниже 1 репродукции 
хозяйства не используют.

Как пояснили „эР” во «ВНииМК им В.С. Пусто
войта», себестоимость семян подсолнечника со
ставляет сегодня от 120 до 180 руб. за кг. институт 
сегодня производит около 2,5 тыс. тонн сортов и 
гибридов данной культуры. При этом, чтобы засе
ять подсолнечником 1 гектар, требуется всего 5 кг 
семян.

рисовый регион В Краснодарском крае 
отечественными семенами риса засеяно 96,7 % пло
щадей, сообщили „эР” в «Нии риса». иностранные 
аналоги используют в том случае, если производи
тель намерен выращивать длиннозерные крупно
зерные сорта, чья урожайность в условиях климата 

Кубани невысока по сравнению с круглозерными 
сортами. Однако несмотря на высокие вкусовые 
качества круглозерного риса, внешний вид имеет 
значение для зарубежного рынка. В странах Сре
диземноморья, в частности, предпочитают употре
блять длиннозерный рис, который закупают в Азии, 
там его производство обходится дешевле, чем в 
Краснодарском крае. Сегодня перед кубанским АПК 
стоит задача — увеличить экспорт сельхозпродук
ции к 2030 году с $2,2 млрд. до $3,8 млрд в год, 
отмечают в региональном минсельхозе. «Для того, 
чтобы увеличить экспорт риса, перед нами стоит 
задача селекционировать крупнозерные сорта, ко
торые хорошо идут за границу. Рассчитываться за 
это придется снижением урожайности и снижение 
выхода целого ядра. Выращивание таких сортов 
будет выгодно в том случае, если объем экспорта 
будет достаточно большим»,— рассказывает заме
ститель директора по научной работе «Нии риса» 
Виктор Ковалев. По его словам, чтобы создать ори
гинальные сорта риса, необходимо от 4 до 5 лет.

Селекцией риса, в том числе длиннозерных и 
среднезерных сортов, также занимаются в гК «АФг 
Националь», которая производит белое зерно на 
территории Кубани и Ростовской области. «С разви
тием ресторанной кулинарии и, как следствие, куль
туры потребления риса на российском рынке поя
вился запрос на сортовое разнообразие, поскольку 

для приготовления различных блюд требуется рис 
с разными свойствами: для суши — более клейкий, 
для гарниров — рассыпчатый и ароматный, для 
ризотто — крупнозерный и т. п. При этом 10 лет на
зад на российском рынке был широко представлен 
только традиционный круглозерный рис в большом 
количестве его разновидностей, остальные сорта 
привозили преимущественно изза рубежа. Мы 
поставили себе задачу — заменить импортный 
рис сортами собственного производства, поэтому 
занялись селекцией и районированием. На сегод
няшний день мы получили патенты на пять сортов 
собственной селекции и продолжаем работу по им
портозамещению»,— сообщают „эР” в компании.

Частное плюс государствен
ное По мнению экспертов «АФг Националь», 
чтобы успешно конкурировать с зарубежными 
производителями сельхозпродукции, российские 
аграрии вынуждены инвестировать в собственную 
селекцию и семеноводство, поскольку государ
ственные институты в силу разных причин не справ
ляются с задачей обеспечения рынка современны
ми конкурентоспособными сортами и семенами 
различных сельхозкультур в достаточном объеме.

«Частным компаниям, занимающимся селек
цией и семеноводством, очень нужна господдерж
ка — например, в виде компенсации части затрат 

на выращивание семенного материала, а также в 
виде возможности проведения бесплатных сорто
испытаний. Сейчас госсорткомиссия предлагает 
ввести тариф на государственные сортоиспытания 
в размере 330 тыс. руб в год за одну единицу, при 
этом на испытания один производитель подает как 
правило сразу несколько новых сортов. Плюс не
обходимо субсидировать затраты на выращивание 
элитных семян. Сейчас субсидии есть для тех, кто 
покупает элитные семена, но нет субсидий для тех, 
кто эти элитные семена производит»,— отмечают в 
«АФг Националь».

При этом в компании подчеркивают, что част
ные достижения в селекции и семеноводстве спо
собны обеспечить потребности рынка на несколько 
лет вперед, но их не достаточно для стратегиче
ского развития отрасли и обеспечения продоволь
ственной безопасности страны. С этим согласен 
Виктор Ковалев: «У крупных агрохолдингов доста
точно ресурсов, чтобы заниматься селекцией. Од
нако институт располагает коллекцией и исходным 
материалом и большим количеством высококвали
фицированных кадров. В компаниях таких ресурсов 
нет»,— отметил эксперт. n
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спикер законодательного собрания края юрий бурлачко:
«В своем недавнем Послании Владимир Путин акцентировал внимание на независимости России от импортных семян пшеницы. Сейчас эта потребность 
закрыта отечественными поставками на 100%. Во многом это заслуга расположенного в Краснодаре Национального центра зерна им. П.П. Лукьяненко. По 
моему поручению аграрный комитет ЗСК в рамках реализации краевого закона о семеноводстве постоянно взаимодействует с данным научным учрежде
нием. Кстати, на состоявшемся в октябре прошлого года V Форуме регионов в Белоруссии коллеги из республиканского Минсельхоза выразили готовность 
сотрудничать с нашим Национальным центром зерна в области семеноводства и селекции.

В ноябре 2014 года нами принят краевой закон «О регулировании отдельных отношений в сфере семеноводства на территории Краснодарского края», 
он сегодня работает, это видно по разным показателям, ход исполнения документа депутаты держат на постоянном контроле. Размер субсидии в этом году 
составит 291,7 млн руб. это на 34,5% больше, чем в 2018 году. Одной из важнейших составляющих господдержки является возмещение части затрат на 
приобретение элитных семян. В прошлом году на эти цели было выделено 75,5 млн руб. В этом  101,8 млн руб.

В плане нормотворчества аграрного комитета ЗСК на этот год значится 15 документов. это законы и постановления. Какогото отдельного нового 
нормативного правового акта, которым предусматривалась бы адресная помощь селекционерам и производителям семян, нет. Но в случае необходимости 
и в рамках правоприменительной практики мы можем внести изменения в уже действующие на территории Кубани документы, регулирующие процессы в 
отрасли семеноводства.

На мой взгляд, в вопросе поддержки наших селекционеров эффективно бы работала схема государственночастного партнерства. яркий тому при
мер – деятельность одного из крупнейших отраслевых предприятий края «Успенский сахарник». Занимаются на нем, в том числе, и производством семян. 
По данному вопросу аграрии взаимодействуют с расположенной в Успенском районе «Первомайской селекционноопытной станцией сахарной свеклы». 
Собственных семян с ее помощью удалось вырастить 97 тонн».


